

**Zeitschrift:** Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern  
**Herausgeber:** Geographische Gesellschaft Bern  
**Band:** 12 (1893)

**Vereinsnachrichten:** Rapport de gestion pour l'année 1893

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## RAPPORT DE GESTION POUR L'ANNÉE 1893.

---

L'année 1893 a été marquée par l'assemblée générale des sociétés suisses de géographie, qui a eu lieu à Berne le 1<sup>er</sup> et le 2 septembre. Les sociétés d'Aarau, de Genève, Neuchâtel et St-Gall y étaient représentées; nous avions en outre le plaisir de posséder un membre de la société de géographie commerciale de Paris, M. Ch. Gauthiot, son secrétaire général, membre honoraire de notre société.

Les affaires courantes de l'Union des sociétés suisses de géographie furent traitées dans la réunion des délégués, le 1<sup>er</sup> septembre au soir. Nos lecteurs en trouveront le compte rendu dans le procès-verbal ci-après.

L'assemblée générale avait à son ordre du jour les objets suivants :

L'enseignement de la géographie dans les gymnases.

La bibliographie nationale suisse, rapport de M. Guillaume.

L'exposition universelle de Chicago, conférence de M. de Hesse-Wartegg.

Sous la ligne : des Philippines à Java, conférence de M. A. de Claparède.

Pour le premier, nous renvoyons au compte rendu qui forme la partie principale de cet annuaire.

Le rapport de M. Guillaume donna à l'assemblée des renseignements réjouissants sur la bibliographie suisse; cette entreprise est en très bonne voie.

La conférence de M. de Hesse-Wartegg, remarquable aussi bien comme récit, que par la richesse de l'exposé, accompagnée d'une exposition très complète de vues de Chicago, eut un grand succès.

M. de Claparède, à son tour, recueillit les applaudissements de l'assemblée.

La prochaine assemblée générale des sociétés suisses de géographie aura lieu à St-Gall, en 1895.

Le comité, que la société de géographie a confirmé dans ses fonctions pour deux nouvelles années, dans son assemblée du mois de janvier 1893, en remplaçant toutefois M. Lüthi, démissionnaire, par M. Röthlisberger, secrétaire du bureau international pour la protection de la propriété littéraire, a tenu 12 séances. Il a organisé l'assemblée générale de l'Union des sociétés suisses et les assemblées mensuelles de notre société. En outre, il s'est occupé spécialement de la publication de notre annuaire. Il a décidé, à l'effet de donner un plus grand intérêt aux travaux de la société, de publier un compte rendu pour l'année 1893, puis, pour l'avenir, un bulletin tous les six mois. Le premier paraîtra dans le courant du mois de juillet prochain. Le comité a ouvert un concours pour ses publications et conclu un traité avec l'imprimerie Haller pour une période de trois ans.

Le comité a été avisé que le sixième congrès universel des sciences géographiques, faisant suite à celui de Berne de 1891, aura lieu à Londres dans le courant du mois d'août 1895.

La société a tenu 11 séances, dont deux publiques. Les sujets suivants ont été traités dans ces assemblées :

Le cartographe Gyger, conférence de M. le professeur Graf;  
Les nouvelles cartes en relief du bureau fédéral topographique, conférence de M. le professeur Brückner;  
Les travaux lacustres, de M. Délebecque, à Thonon, conférence du même;  
Voyage à Yeso, conférence de M. le Dr Nippold;  
Les fêtes colombiennes à Huelva, conférence de M. Häffiger;  
Les Maoris, conférence de M. Häusler;  
A travers la Patagonie, conférence de M. le Dr Machon;  
L'Egypte, conférence de M. Brunner, Conseiller national;  
Quelques jours à Andorre, en automne 1892, conférence de M. le professeur Brückner;  
Les populations aborigènes de la Suisse, conférence de M. le professeur Studer;  
L'exposition de Chicago, conférence de M. Landolt, inspecteur des écoles secondaires;  
La photographie au service de l'astronomie, deux conférences de M. le professeur Forster.

Nous avons reçu pendant l'année quatre nouveaux membres honoraires. Le nombre des membres correspondants a diminué d'un, par suite de décès. Nous avons perdu vingt membres actifs et reçu cinq nouveaux membres seulement; le nombre des membres actifs

— XI —

de la société se trouve donc de quinze inférieur à celui de l'année 1892. Espérons que les lacunes se combleront.

La mort nous a enlevé MM. Biedermann, Fankhauser, maître au gymnase, Karrer, ancien Conseiller national, Krebs Otto, Ruchonnet, Conseiller fédéral, Werder, secrétaire de la direction des télégraphes, tous à Berne, Dr Herzog, à Moutier, et Allemann, journaliste à Buenos Ayres. Nous conserverons ces collègues en affectueux souvenir.

Nous avons enfin pu boucler nos comptes du Congrès international de 1891, dont l'établissement définitif s'était trouvé retardé par la publication du compte rendu. Somme toute, nous nous en sommes tirés sans perte appréciable. La fortune de la société s'élève à fin 1893 à la somme de fr. 1466. 65.

Nous profitons de l'occasion pour exprimer nos remerciements au Conseil exécutif du canton de Berne, comme aussi au Conseil municipal et au Conseil de bourgeoisie, au sujet de la subvention que l'Etat continue à nous donner et des subsides que les autorités de la ville nous ont accordés pour l'assemblée générale des sociétés de géographie.

Nous continuons à recommander la société de géographie de Berne à la bienveillance des autorités, comme aussi à la sollicitude des amis de l'instruction et de la culture intellectuelle.

*Berne, en janvier 1894.*

Le président de la Société :

Dr GOBAT.